

L'émergence du « roi absolu »

Introduction :

Au XVIème siècle la France est déchirée par des guerres de religion opposant catholiques et protestants. Les batailles et massacres, comme la Saint Barthélémy, affaiblissent le pouvoir royal.

Une nouvelle **dynastie, les Bourbon**, va restaurer puis étendre l'autorité royale.

Problématique : Comment le pouvoir royal devient-il « absolu » au XVIIème siècle?

I) L'affirmation de l'autorité royale: polycopié 1 : le règne d'Henri IV

Henri de Navarre devient roi de France sous le nom **d'Henri IV** en renonçant à la religion protestante. Il **fonde la dynastie des Bourbon**.

Il restaure l'autorité royale et la prospérité du royaume en mettant fin aux guerres de religion par **l'édit de Nantes en 1598**. Cet édit rétablit partout le culte catholique et accorde aux protestants la liberté de religion.

Il meurt assassiné par un catholique, **Ravaillac** en 1610.

II) Le roi absolu : polycopié 2 : le règne de Louis XIV 1661-1715

La France est au XVII^e siècle **un des plus puissants Etats d'Europe**. C'est le « *Grand Siècle* » de la France, dirigée pendant plus de 50 ans par **Louis XIV**, sans premier ministre.

Louis XIV est le centre de tous les pouvoirs : c'est le Roi-Soleil , de droit divin, la théorie selon laquelle le pouvoir du roi vient de Dieu.

La devise du royaume est alors : « **une foi, une loi, un roi** ».

Louis XIV il **veut imposer sa foi à tous les Français**. Il révoque donc **l'Edit de Nantes en 1685**, forçant les Protestants à se convertir ou à fuir.

III) Versailles: miroir de l'absolutisme : polycopié 3

Louis XIV fait bâtir un immense château à **Versailles** dédié à sa propre gloire. Toute la vie s'organise autour du roi selon une stricte **étiquette : un ensemble de règles à respecter**.

Le roi y réside avec ses conseillers, ses ministres, et **les courtisans: les nobles les plus importants du royaume qui vivent à la cour**. Le roi les fait vivre en leur versant des pensions pour assurer leur train de vie luxueux et il finit donc par les « domestiquer ».

Conclusion :

La monarchie des Bourbon est **héréditaire**, le pouvoir se transmet de père en fils. A partir de **Louis XIV, cette domination est difficilement remise en cause** car le roi s'apparente à un « lieutenant de Dieu sur Terre ».